

Séminaire du SuLiSoM 2025-2026

“La rencontre clinique au prisme de la psychologie clinique de référence psychanalytique”

Faculté de Psychologie, Université de Strasbourg

Le jeudi à 18h15

Organisation et modération :

Olivier Putois, Professeur de Psychopathologie, Directeur du SuLiSoM

Dans la foulée du colloque d'octobre 2024 sur *Les transferts* (dont une partie des actes paraîtra en janvier 2026), notre séminaire de 2024-2025 a examiné les aménagements du cadre habituel du psychologue qui semblent requises pour accueillir ce qui fait l'inédit du malaise contemporain.

Cette année 2026, devant les remises en question actuelles des spécificités de l'approche analytique de la clinique, et face à la dilution de la notion de *clinique*, nous nous centrerons sur la *rencontre clinique*. La diversification de ce qui est devenu un marché des psychothérapies et d'autres interventions visant le psychisme impose en effet de penser comment le paradigme psychanalytique en psychologie permet d'appréhender et de travailler (dans) la rencontre clinique.

La spécificité de ce paradigme tient à ce qu'il continue encore aujourd'hui à soutenir le caractère asymétrique de l'échange déployé dans la rencontre. Asymétrique, car ce dont il s'agit au fond, pour le sujet, c'est de pouvoir venir à *la rencontre de son propre inconscient*, lieu par excellence de l'altérité - comme dans l'amour, qu'André Breton définissait comme « rencontre avec quelqu'un qui nous donne des nouvelles de nous-même ».

Ce prisme conduira à explorer des types spécifiques de rencontre dont les paramètres interrogent plus spécifiquement la possibilité de faire venir au jour, pour le sujet et à la mesure de ses moyens, son inconscient. On interrogera ainsi la rencontre clinique en contexte interculturel, ou le rôle des médiations - notamment numériques -, ou encore le positionnement du psychologue face à l'envahissement par l'IA (“ChatGPT a interprété mon rêve comme ça...”).

1ère séance le **11 décembre** en amphi Lagache : “La rencontre clinique en contexte interculturel”, avec Bertrand Piret, Psychiatre-Psychanalyste (Strasbourg).